

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 30 DE ENERO DE 1924

Número 43

NOTAS EDITORIALES

También D. León Fernández

También don León, diputado electo por Alajuela, ha protestado de que él no romperá el quorum. No tiene por qué extrañarnos esta actitud. Lo que sí nos asombra es que estando los diputados echandistas señalados por la república en atención al intento que uno de los diarios les atribuyó, se muestren esos diputados tardíos en defenderse de una imputación que a cualquier hombre deshonra. Querer hacer lo que se les atribuye, es huir de la batalla, es declararse vencidos, es sentirse incapaces de defender sus derechos, si los tuvieran; querer hacer lo que se les atribuye, es mostrarse infieles a los poderes que les dieron los pueblos. Nosotros adivinamos, porque no queremos dejar de creer completamente en ciertos hombres, que muchos de los diputados echandistas irán al Congreso decorosamente; pero era ocasión de que el grupo de diputados agrícolas manifestara al país que no se presta a consentir en los admirables consejos de don Cleto. Eso está bueno para cuando los cletoes —como los llamaban antes— mandaban en la República. Ahora la República no es de cletoes.

Era una grande ocasión, pocas por cierto, en que todos y cada uno de esos señores del Congreso probaran que hicieron esta lucha lealmente y que habrían de terminarla lealmente.

Cómo se nos parece esa opinión de don Cleto al golpe de estado de 1917! Cómo se nos parece! Tenemos fe en la República, que no

volveremos a las andadas. Bastante sufrió el país; en grandes peligros se vió; por situaciones difíciles hubo de pasar. Le costó sangre el ensayo, y dolor y lágrimas. El gran negocio del Amory y la gran equivocación del Royal, y el tremendo fallo de Mr. Taft. Y quieren los costarricenses que tengamos otra época semejante? ¡Nunca!

Las divinidades propicias de este país han de querer que las cosas se realicen de una manera natural y sencilla, como lo merece la patria, como sabrán comprenderlo los hombres, como lo desean los costarricenses.

Pero haya en el corazón de cada uno una fuerte resolución de evitar el crimen.

¿No imitarán ustedes, los otros, el ejemplo laudable de un Gerardo Zúñiga y de un León Fernández?

Mala ventura para los diplomáticos

No, mala ventura para el partido de las melcochas danzantes, para el agricolismo de los miembros correspondientes de la real academia española. Malventura para el partido, porque eso de abandonarse al ingenio y al consejo de los diplomáticos, malo, malo. El diplomático don Carlos Lara, amigo íntimo del senador Borah, según tenemos entendido y hombre de la confianza de Mr. Wilson de quien estuvo a punto de sacar el reconocimiento del Gobierno de los señores Tinoco. Por

qué no pudo conseguirlo? Es cuestión que corresponde a la historia decirlo. Pero a eso se llama en lengua de hombres, fracaso.

El diplomático don Ricardo Fernández Guardia, quien tampoco pudo obtener que el Gobierno de Washington, el sano y enérgico gobierno de Mr. Wilson, reconociera al Gobierno de los señores Tinoco. Pero qué importa este fracaso? La República le agradece a don Ricardo las gestiones que hizo en Washington por conseguir el reconocimiento. También le agradece su misión importantísima a Panamá donde fué, a saludar al príncipe español, quien viajaba de incógnito y no recibió a don Ricardo Fernández.

El diplomático don Alejandro Alvarado, cuyas gestiones en Santiago de Chile metieron tanto ruido en el mundo. Todavía se oye el ruido que metieron las gestiones de don Alejandro, diplomático en el mundo.

Desastre que no triunfara el partido agrícola, porque todos estos diplomáticos pasarían a la reserva con la gratitud nacional.

Se ve que son muchos diplomáticos para el partido agrícola. Son tres piedras de molino. Si Aquiles cae en ese molino, ni polvo queda.

No hablamos del Sr. Smith Punarejo porque ha demostrado que no sirve para la diplomacia. Lo que le sucedió en la Secretaría de Guerra indica que no es para esos andares. Este hombre es más apto para las finanzas del partido.

Un partido de diplomáticos, menos mal;

La República y don Cleto González Viquez

El Presidente de la Republica contra la Junta Provincial del Guanacaste

Declara electo el Municipio echandista
de Santa Cruz

San José, 29 enero de 1924

Señores

Cleto Bonilla
Aristides Estrada
Clímaco Pérez
Eladio Matarrita B.
Fadrigue Castillo

Santa Cruz

Refiriéndome a las diversas instancias de Uds. relativas a la elección de municipios del cantón de Santa Cruz, me permito constestárselas en la forma siguiente.

De la documentación que he tenido a la vista aparece que la junta cantonal de ésta, hizo la declaratoria de regidores del cantón. Comunicado el resultado de la elección al Jefe Político y a los municipios electos, éstos concurren el día y ante el funcionario designados por la ley, a tomar posesión de sus cargos, y entraron en el desempeño de sus funciones.

Ante esa junta se habían presentado reclamos de nulidad de las elecciones de regidores que fueron resueltos al mismo tiempo de verificar el escrutinio. Esas resoluciones fueron apeladas.

Se me consultó si era válido lo actuado por la junta provincial integrada solamente con elementos de dos partidos con presi-

dencia de miembro propietario y del suplente de la otra agrupación. Mi respuesta fué la reproducción del inciso 3º del artículo 71 de la misma ley, que reza que es absolutamente nula la resolución, acuerdo, declaratoria o escrutinio de una junta ilegalmente integrada. A mayor abundamiento, el artículo 12 preceptúa que ninguna junta podrá funcionar sin la concurrencia de los tres miembros que la integran y que lo que se haga contra esa prohibición es nulo. La junta en las condiciones contempladas en la consulta, no estaba integrada legalmente, porque conforme el artículo 7º las faltas de los propietarios se llenan con los suplentes del mismo partido político a que pertenezcan los propietarios ausentes.

Eso mismo estatuye el artículo 13 al disponer que en caso de ausencia de un propietario, será sustituido por el respectivo suplente. A pesar de eso es lo cierto que se reunieron tres miembros, un propietario republicano, otro propietario reformista y un suplente de este último partido; no habiendo concurrido, por una razón o por otra, ni el propietario ni el suplente de la agrupación agrícola.

La Junta provincial, integrada

en esta forma, revocó lo hecho por la cantonal y procedió a declarar la elección de nuevos regidores.

Se me consulta asimismo si debe prevalecer lo dispuesto por la junta provincial sobre lo resuelto por la cantonal, y sí—por consiguiente—debe llamarse al ejercicio del cargo de regidores a las personas declaradas como tales por la Junta provincial, en lugar de las que están desempeñando esas funciones de acuerdo con lo dispuesto por la junta cantonal.

En condiciones normales, la resolución del punto no ofrecería ninguna duda, pues la ley claramente atribuye a las juntas provinciales la facultad de decir definitivamente en cuanto a los casos de nulidad que ocurran en las elecciones de municipios; pero en el caso ocuriente, en presencia de una irregularidad como lo es la de haber estado mal constituida la junta provincial al resolver, yo me siento obligado a contestar negativamente, porque lo contrario equivaldría a aceptar como bueno un acto al cual la ley le niega toda eficacia.

Atento servidor,

JULIO ACOSTA

Un diario matutino afirma que el Lic. don Cleto González Viquez manifestó que el Partido Agrícola puede desintegrar el quorum del Congreso, el próximo 8 de Mayo para que no haya elección presidencial. Y como este pensar del Licdo. González Viquez implica trastorno y angustia para la República, pensamos nosotros que don Cleto, antes que partidario es costarricense, y por lo tanto, no puede patrocinar una idea que de llevarse a cabo redundaría en perjuicio de la Nación.

La dictadura nunca jamás puede ser beneficiosa para el país, la muerte violenta de la libertad y del derecho, no puede brindarle felicidad y bienestar a Costa Rica.

Todo costarricense bueno, todo patriota, ya sea ilustrado o inteligente, ya sencillo o modesto, no puede secundar una actitud política que menoscaba

los altos principios de la vida democrática de los pueblos avanzados.

Los señores agrícolas que abogan por desintegrar el quorum el ocho de mayo venidero se olvidan de que las preocupaciones políticas son errátiles, pasajeras, y que por el contrario, los problemas de la patria son eternos puesto que afectan el espíritu y el porvenir de toda una nacionalidad.

Nosotros sabemos que la su gestión agrícola de no asistir a las sesiones de mayo, no se realizará, pues además de reprocharla la parte consciente del país, no tiene acogida en sensatos elementos del Partido Agrícola. Sin embargo, la República se pregunta: ¿El Licdo. don Cleto González Viquez ideó y mantuvo esa idea?

La historia necesita conocer esta respuesta.

(De La Prensa.)

UNA CONVERSACION

Esta es una conversación entre un jimenista y un echandista. Podrían creer los lectores que es una conversación imaginaria como las acostumbramos los periódicos informativos y rotativos. Es, en cambio, una conversación cierta, entre personas, cuyos nombres no diremos, pero que pertenecen a este mundo.

El jimenista y el echandista, después del trabajo de la mañana, regresan al hogar al menester de la mesa familiar. Amigos viejos se saludan, hacen un mutuo juego de buen humor y terminan por sentarse frente a una mesilla de La Palma. Ya se han sentado. Guardan silencio.

El echandista habla:
—Lo malo es ese volismo, ese volismo!

El jimenista también va a salir de su silencio.

—He de decirte que el volismo es un aliado del jimenismo.....

—Y si se pudieran entender los jimeistas y los echandistas?

—No lo creo fuera de la naturaleza, pero con una condición, no pensar que eso se hiciera para combatir al volismo. El jimenismo no quiere matar al volismo. Es su aliado natural. Lo has visto en las juntas, lo has visto en Alajuela, lo has visto en Heredia.

—Efectivamente — dice con ánimo conforme el echandista, lo he visto y comprendo que ustedes jimenistas y volistas van del brazo como hermanos.

—Es más. Te parece interesante que nos pusieramos a jugar a la intriga como hicieron los políticos de 1913? El jimenismo no se presta para esos juegos.

Ya la conversación no se detiene. Todo fué abrir la puer-

ta y las palabras van saliendo solas, unas tras de otras y dentro de cierto ritmo sencillo y familiar y amable.

El jimenista sigue con llana franqueza:

—Lo que los mata a ustedes es ese comité de acción que se usan. Quién ha elegido ese comité de acción?

El echandista se siente presado contra la pared y dice buenamente:

—Ellos mismos!

—Tenían que ser ellos mismos. Nadie los elige para nada y siempre resultan elegidos para todos. Ellos se encargan a sí mismos todos los oficios de que puedan hablar los periódicos. En la lucha, qué pusieron? Nada. Uno de ellos contribuyó con dos o tres discursos, otros de ellos ni siquiera pudieron contribuir con dos o tres discursos. Pero se acaba la intervención del pueblo y ahora, como el hombre de la pelcula dice: ahora vamos a salir nosotros. Ya nadie piensa en los pueblos, sino en las grandes personalidades del comité de acción. Quién los eligió, podrás decirme?

El echandista no ha escuchado con disgusto y remata:

—Ellos. Son una calamidad.

—Efectivamente son una calamidad. Y verás, ningún partido entraría en inteligencias con ese comité de acción. Es la ruina del echandismo. Les hace tanto mal como la protección de Aquiles.

—Sí, yo lo entiendo, si no son más q' unos diplomáticos!

—Has dicho la verdad: puros diplomáticos. Con ellos ni una miga de pan. Comprenderás que son amigos solamente de ellos. Son enemigos de todo lo que no sea de ellos. Ellos, esa es la palabra. Es una comparsa y qué comparsa!

—Malo, malo. Podría aspirarse a una buena inteligencia.

—El jimenismo no piensa en eso, entiendo yo. Y he de decirte, mientras eso sea una posibilidad de romper con el volismo, ya puede el comité de acción poner esa idea aparte. Ustedes querían que el volismo fuera grande. Allí lo tienen. Es grande. Pero el jimenismo no se organizó para matar al volismo; sí se organizó para acabar con los diplomáticos.

—Hablan con entusiasmo mis amigos de la presidencia de don Alberto, yo no creo en esa presidencia hasta que no vea sentado a don Alberto en la silla.....

El jimenista siente la punzada que le tiran; ve amablemente a su compañero y por primera vez comprende como sueñan los hombres sin querer..... Este amigo es excelente, es ingenuo, es casi infantil. El cree que sentarse un hombre en la presidencia es como sentarse dos buenos ciudadanos frente a una mesita de La Palma.

—Pero tus gentes preferirían a don Aquiles antes que a don Alberto. Y a ti, te place la dictadura de don Aquiles de que hablan algunos pasguatos?

—No. No me gustan las dictaduras. Y luego él mismo quiebra la conversación:

—Lo que son esas gentes. Cuando yo era de la oficina de don Alberto, todo era ceremonias conmigo. Me tenían en la palma de la mano, me preguntaban por la salud, me rendían el sombrero. No hallaban qué hacer de mí..... Ahora ya no me conocen. Así son ellos.

—Los diplomáticos, dices?

—Los mismos.

N. Y.

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

“LA POUPEE

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas de recibir, y

ZINC de 26 GAUGE

Proyecto para dar nueva vida al Monte Nacional de Piedad

Fue presentado ayer en la Asamblea de accionistas el siguiente proyecto del Lic. don Jorge Tristán.

[A] El Monte imitará veinte mil acciones, que se llamará con un distintivo cualquiera, como por ejemplo, Serie B. [acciones privilegiadas.]

[B] Tales acciones se pondrán a la venta a razón de cinco colones cada una.

[C] En la contabilidad de la institución se abrirá cuenta especial para el entero del valor de venta de dichas acciones y sus rendimientos.

[D] Si el Consejo de Gobierno lo estimare conveniente, podrán venderse tales acciones a un precio menor, pero nunca menor de cuatro colones cincuenta céntimos.

[E] Bajo el supuesto de que la venta se haga de conformidad con lo establecido en el inciso anterior, el producto neto, que no puede ser menor de noventa mil colones, se cargará en la cuenta a que se refiere el aparte C.

[F] Esa cantidad se colocará en préstamos, en la forma acostumbrada, y al tipo de interés corriente en la institución 3%.

[G] Las acciones de esta serie especial ganarán un interés privilegiado de uno por ciento mensual, pagadero cada seis meses, al vencimiento del trimestre natural.

[H] El sobrante que existiere, será repartido así: 20% para pagar, en cinco

años, el descuento a que se hubieren vendido las acciones, si no estuvieren pagadas antes.

80% restante ingresará en la cuenta de ganancias y pérdidas, para abonar al saldo en contra que hay en dicha cuenta con motivo de los desfalcos cometidos, hasta su completa cancelación.

[I] Si el Monte, por razones fuera del control de la actual Junta de Gobierno, tuviere que entrar en liquidación, el valor de estas acciones, así como sus intereses, será pagado de preferencia. Se solicitará la garantía solidaria del Supremo Gobierno, a fin de que el público tenga absoluta confianza en la bondad de la inversión.

[J] Esa garantía terminará una vez que el Monte, por sus propios recursos, haya podido solventar la situación en que lo puso el mal manejo de sus fondos, y las acciones a que se refiere esta proposición serán consideradas como las hoy existentes.

[K] Todo el gasto que demande la ejecución de este acuerdo, ya sea en papelería y trabajo, será debitado a la cuenta general de gastos de la Institución.

[L] Si el Supremo Gobierno se negare a dar su garantía, podrá el Monte, en una reunión especial y general de accionistas, acordar las garantías que estime convenientes, para la mayor seguridad de esta inversión.

Colega que se torna agricultor

El periodista don Alfredo Greñas que fundó la "Prensa Libre" y que fué jefe del taller tipográfico que llevó su nombre, por encontrarse delicado de salud, ha abandonado las faenas periodísticas. Pero como es un hombre entusiasta y de trabajo, quiere fecundar la tierra para recibir acaso de ella su energía quebrantada. Loable determinación que es digna de aplauso, en un hombre que no obstante sus largos años de vida, y el consejo médico de un prudente descanso, anhela aún prestar su esfuerzo a los surcos, para extraerles su pródiga riqueza.

El asunto oficina de correos de Cartago

Está aún sin resolver la cuestión traslado de la Oficina de Correos de Cartago.

Una lluvia de intrigas e influencias se han desatado, alrededor de la Secretaría Gobernación con este motivo.

Ahora todos los locales son propios, céntricos, higiénicos y sobre todo, decentes.

Nosotros insistimos en que debe oírse al Comercio, que es el más directamente interesado.

Su memorial expone las razones que le asisten para solicitar que se ocupe una casa aislada, que sea garantía en caso de incendio, además, de buena apariencia, moderna e higiénica.

Una segunda oficina postal del país debe estar bien acondicionada.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Los periodistas invitados por los Salesianos

Agradecemos la siguiente atenta invitación:

“Cartago, Enero de 1924. Domingo Soldati, deseoso de manifestar su gratitud a la Prensa por su entusiasta cooperación a la obra social de don Boseo, se permite invitar a Ud. a un almuerzo para el Domingo 3 de Febrero, fiesta de San Francisco de Sales, Patrono de los Salesianos.

Agradecerá su asistencia a las 11 a. m.

Si la presente no fuera excusada antes del viernes 1º se considerará aceptada”.

Las casas baratas deben adjudicarse

Hay un clamor público por la tardanza en adjudicar las llamadas Casas Baratas, que construye el Gobierno.

El problema del inquilinato está resuelto prácticamente, por la adjudicación y habitación de esas casas, que traerán una baja considerable en los alquileres.

Nosotros recojemos el clamor del proletariado y pedimos que se haga la adjudicación.

El número de casas construidas ya es suficiente para llenar una necesidad apremiante.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

A los Corresponsales

Todo material de Corresponsales debe dirigirse a la Dirección del periódico. Para la mejor organización de la Empresa, esta advierte a los Corresponsales que el señor Marcos A. Zumbado carece de toda intervención en ella.

DE SANTA BARBARA DE HEREDIA

La Jefatura Política acéfala

Hace muchos años que hemos estado sin autoridad, o mejor dicho que no se pone al frente de esta Jefatura a una persona apta que entienda ese manejo y que tenga cierta rectitud de carácter para que se haga respetar.

Por acá tenemos a Carlos Soto, hombre bueno pero no entendido y mucho menos enérgico. Su temperamento apacible lo convierte en cordeiro de los listos y avisados políticos, que hace de él una arcilla maleable y así hacen figuras a su capricho.

El se hace pasar por jimenista, pero no hay tal, en el fondo es un verdadero echan-dista, pues tiene su Secretario y policías de ese partido y está entregado de cuerpo y alma a ese círculo.

Ahora vive en San Joaquín por librarse de sus enemigos que lo acosan. ¿Y quienes son ellos?

La pregunta es fácil; los mismos que él adora y le tienen mareado como a niño torpe e inexperto! No hay cosa peor que un amigo tonto, y eso nos pasa a los jimenistas con esta nulidad; en lugar de tener alguna garantía, tenemos al verdugo que azota nuestras espaldas con el látigo de la ignorancia.

Aquí todo marcha mal, pues la autoridad es tolerante en extremo, las faltas que se cometen son vistas por el Jefe Político con solapa; mejor dicho se ha echo de la vista gorda para disfrutar del sueldo con dulzura.

Nuestro pueblo es digno de mejor suerte; deficiencias de esta talla perjudican grandemente el orden y la moral de este lugar; a ese paso vamos hacia la ruina y a la decadencia moral.

Aquí se violan de manera escandalosa las leyes, los menores de edad frecuentan las tabernas y villares sin que la autoridad impida ese relajamiento social.

Nosotros esperamos que el Sr. Ministro que ha demostrado cariño por este pueblo en distintas ocasiones medite en este desbarajuste administrativo de esta Jefatura acéfala en la actualidad.

No es la intriga rastrera y cobarde la que me hace escribir estas líneas, inspiradas únicamente por un deber de ciudadano que me impone la moral y el sentimiento de amor patrio. Se que de el aislamiento de la corrupción, depende la salud pública, y que hay que conducir a la juventud por buen sendero; y quitar con tiempo y cuidado los zarzales del mal ejemplo.

Y es a la autoridad y a los maestros a quienes les corresponde esa sana labor de enderezar esas torcidas inclinaciones de la juventud que germina, y que serán no olvidemos los ciudadanos del mañana; y que eso depende de la negligente autoridad que no colabora en ese sentido.

BOSQUE TRISTE



Expotación de productos

Ha continuado la exportación de productos por Limón, en gran escala según puede verse por el siguiente detalle:

Vapor "Ulúa": 3169 sacos de café para Londres, 48 para Amsterdam.

Vapor "Cartago": 200 cajas café tostado para New Orleans; 150 sacos de café y 1 huacal de piñas para Cristóbal.

Vapor "Anassia": 200 sacos de cacao para Puerto Colombia.

El Canónigo Calderón en Cartago

El estimable señor Canónigo don José Joaquín Calderón, que se encuentra en vacaciones, está sirviendo temporalmente la Capellanía de Los Angeles, en Cartago.

Los feligreses están muy satisfechos con su presencia y han pensado en dirigirse al Ilmo. Sr. Arzobispo, a fin de que lo nombre en propiedad.

La situación del cambio

Nueva York	435pc.
Londres	370 1/2
París	100pc.
España	278 "
Italia	95 "
Suiza	376 "
Bélgica	89 "
Hamburgo 37 3/4 oro am.	
Amsterdam 0,37 3/4 oro am.	
Dolar, Berlín 435 más el 1 pc oro americano.	

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

NEOBOIS

Representante: E. de Benedictis
Apartado 476

A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

Homenaje a Lenin

El sábado próximo tendrá lugar la asamblea en honor a la memoria de Lenin. El gobierno cedió la licencia para celebrar dicho acto. De la plaza de la Merced se hará el desfile rumbo a la Plaza España. Hablarán Julio Padilla, Octavio Montero y otras personas.

LA VIDA AJENA

Regresó de Puntarenas, don- de dejó a su familia de temporada, don José Antonio Carvajal.

—Para Orotina salió el visitador de Escuelas don Eloy Monge.

—Doña Graciela Villafranca de Mc. Keown salió de Temporada a Puntarenas.

—También la señorita Eudoxia Iglesias.

—En Cartago estuvo ayer el señor Conde de Tatembach.

—Salió para Orotina don Ramón Jiménez.

—Regresó a Tivives D. Luis Brenes.

—Se encuentra en Puntarenas don José Cabezas.

—Salió para Limón ayer do-

ña Adela v. de Gutiérrez: —Regresó al Guanacaste don Luis Morice.

—Estuvo ayer en Cartago don Nicolás Casasola.

—Doña Angela de Salazar salió para Limón.

—Para la finca El Descanso salió la familia de don Luis Demetrio Tinoco.

—Ayer se dirigió a Puntarenas don Abelardo Bonilla, empleado del Diario de Costa Rica.

—Para Cachí salió don Oscar Wees.

—De Puntarenas vino don Lorenzo Coin.

—Regresó de Panamá don Agoston Lutz.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

La Asamblea de accionistas del Monte de Piedad

Terminó ayer la Asamblea de accionistas del Monte Nacional de Piedad, que había sido suspendida.

Se declaró desechada la proposición del señor Administrador don Juan Valenzuela, que ofreció ₡12100 en efectivo a condición de que se le abstrayera de cualquier responsabilidad que pudiera corresponderle con motivo del desfaleo ocurrido.

Se autorizó a la Directiva para continuar la acción judicial contra los subdirectores de la Institución.

Fue reelecta la Directiva.

Se aprueban los estados de caja, que demuestran que el Monte puede vivir con holgura si se aumenta su capital.

Se conoció de un proyecto para obtener ese, el cual publicamos por separado.

Club Buruaga

De la amortización del 28 de Enero de 1924, hubo el siguiente resultado:

Serie B., amortización 27; favorecido el N° 16 perteneciente a Don Enrique Rodríguez.

El acto lo presenciaron los señores Felipe del Río y Manuel Antonio López.

Nueva Directiva del Club Social de Cartago

El domingo último, la asamblea de accionistas del Club Social de Cartago acordó reelegir la Directiva, integrada así:

Presidente, Julio Peña. Vice-presidente, Ramón J. Rivera. Tesorero, Luis García Aragón. Secretario, Jorge Ortiz. Prosecretario, David Peralta.

Vocales: Alfonso Pirie, Dr. Luis J. Guier, Carlos Leiva, Guido Castro y Jenaro Leiva. Suplentes: Juan Rivera, Carlos Piedra y Enrique Coto.

Esta Directiva ha trabajado con gran actividad y desinterés, dando al Centro gran vida y honor en todo el país. Bien se procedió al reelegirla.

Despacho de correspondencia

Mañana se despachará correspondencia para Sub América, en el vapor Sluyressant.

El sábado a las 7 y 30 horas para el resto de Centro América, en el vapor Salvador.

Se están usando los basureros automáticos

Los basureros automáticos, patentados por don Alfredo Ramírez, han tenido gran aceptación.

Varios particulares han adoptado ese aparato que resulta un mueble elegante y cómodo.

En el Hospital de Heredia se adquirieron varios y se dice que también hará lo mismo el de ésta capital.

Con el uso de esos aparatos se combate la plaga de moscas, de una manera efectiva.

Ahora piensa el señor Ramírez hacer un aparato más sencillo, pero siempre automático, para vender a razón de 25 colones cada uno, con el deseo de que el precio no sea obstáculo para nadie.

También los ofrece con comodidad para el pago.

Junta de Jubilaciones del Telégrafo

Ayer en la mañana tomó posesión la Junta de Jubilaciones del ramo de telégrafos, instalada así:

Presidente: Francisco Solera. Secretario: Rafael Rivera. Tesorero: Gustavo Paniagua. Vocales: Rubén Paez, José Angel Vega y Cleodomiro Jiménez.

Inspector cantonal de aguas

Se nombró Inspector Cantonal de aguas de la ciudad de Puntarenas, al señor Gabriel Ríos. En el cantón de Barba se recargaron esas funciones en el Jefe Político.

LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS Y AMUNI

Teléfono No. 742 - Apartado No. 360

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

Gran FABRICA DE TUBOS y accesorios para cloaca

ADOLFO SAENZ G.

Garantizamos el material empleado para los trabajos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

AGENTE GENERAL: Fernando Castro B.

Ferretería A. Borbón & Co.

Teléfono 681 - SAN JOSE - Apartado 449

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiro, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

Cómo hablan los pueblos

La oración de Antíoco

Dice el libro de los Macabeos, que cuando estos invictos caudillos del pueblo escogido de Dios, infligieron tremendas derrotas a los Asirios, el mismo Antíoco en persona decidió marchar hacia Jerusalén, res-pirando odio y venganza al frente de un numeroso ejército con el fin de destruir la Palestina. Pero Dios, que es todo justicia y bondad, hizo que los caballos que conducían la carroza del Emperador se desbocaran y lo arrastraran por el suelo dejándolo todo herido y maltrecho.

Dice la tradición Judía que en tan lamentable situación pretendió Antíoco engañar a Dios fingiendo arrepentirse y hacer oración, prometiéndole pregonar su Santo nombre por todas las Naciones si lo curaba de su triste mal. Más Dios no lo escuchó por ser su arrepentimiento y promesas falsas e hipócritas, muriendo después consumido por su propia ambición y devorado en vida por los gusanos. Se me ocurre este caso al que ahora acontece al mal llamado Partido Agrícola; se dirigen por cualquier medio hacia el Capitolio respirando odio y venganza contra los Republicanos, pero con todo y la ayuda oficial se les volcó la

carroza, y solos ya no podrán llegar hasta el solio Presidencial. Entonces ahora pretenden engañar a los Costarricenses, representados en los 23 Diputados que los partidos populares llevaron a la Cámara, con sus cantos de Sirenas y músicas celestiales; pero el pueblo no les escuchará a ellos, el Tinoquismo que ayer no más azotó a la República, cuyos hondos heridas todavía emanan sangre.

Prosigan unidos y lleguen a una feliz inteligencia los partidos Republicano y Reformista y salven a la República de los graves peligros que la amenazan, y con este rasgo de nobleza y patriotismo habrán imitado a Temístocles y Aristides, los dos grandes Generales Griegos, que cuando su patria fué invadida por Jerjes, se reconciliaron a pesar de ser dos acérrimos enemigos, y dieron el triunfo a las armas Helenas en los campos victoriosos de Salamina y Platea, formaron el Imperio colonial de Atenas, y gobernaron a su Nación con honradez y Justicia.

CENTINELA

Santa María de Dota, enero de 1924.

COLABORACION

Al margen de una demanda

Pocas veces leo el Diario de Vicentico, pero una de ellas, fue la del número del 8 de los corrientes, en el cual aparece la primera parte de una exposición de motivos que presentará al Congreso don Ricardo Fournier Q. pidiendo nulidad de lo acordado por la Junta Provincial de Alajuela, respecto a la elección del primer suplente.

No vengo a convertirme en un Aristarco de lo cual no tengo nada, sino a hacer algunos reparos al escrito del Sr. Fournier. El hace bien, es justo con la causa que defiende, es fiel a su credo político y ha sido un soldado con el cual se ha enorgullecido el partido echandista. No dejo de ver una biliosidad, que en nada afecta a nuestro Partido, porque basta hacer un poco de memoria para recordar que muchas de las frases acusadoras del señor Fournier, se las ha ganado el echandismo ahora, en otras épocas el mismo tanto con distinto nombre.

"Se ha mostrado escaso de justicia." Esta frase, es una cuña de sostén de la armazón que pretende levantar. En cambio qué dirá el señor Fournier, que delira por la justicia, de lo ocurrido en 1921. ¿Como anduvo esa Diosa, a quien enviamos las miradas continuamente y ante quien apelamos de todos los actos de la vida, en que se nos han restado derechos?

El confite que en aquella época chapara el echandismo, le pareció el preludio de una imposición oficial, y en esta lucha bastante la ha deseado y me atrevería casi hasta asegurar, que la ha pedido. No resultó tal y como la deseaban, porque a decir verdad, no dejaron de ocurrir algunas cositas de acuerdo con *Raúl y Ulises*. No dejaron de pasear el *santo grande*, el cual, con una prosopopeya admirable, se levantaba en las reuniones verdes y aseguraba que "por mis pantalones" "y lo digo yo" etc., después las comparsas, le decían al oído a los sencillos: "ese señor que acaba de hablar es hermano de de los que están en el candelero".

Aparte de esto cunden ejemplos, de esa cuantía, porque esa era la sal de condimento.

En otro párrafo dice: se ven obligados [los Reformistas] a cumplir sumisamente la consigna que les dicte su Jefe de ple-garse al provecho del jimenismo en virtud de convenios inconfesables, "complementos de fuerza: conocimos inconfesables y yo pregunto: y si esto fuera con el echandismo, que está dispuesto a ofrecer el oro y el moro al Reformismo por una sola sonrisa que pudiera tomarse en una realidad, en una esperanza siquiera?

"La trayectoria inmoral de estos dos partidos (el Republicano y el Reformista.) Qué llama trayectoria inmoral el Sr. Fournier? O la pasión lo ciega o el día de las elecciones no estaba en Costa Rica, o ha olvidado todo lo ocurrido.

El dinero y el alcohol, cual dos bestias apocalípticas, echadas a la calle por el agricolismo, recorrieron el país, llenando de indignación las conciencias honradas. En su carrera desenfrenada muchos fueron los costarricenses, especialmente de los abstencionistas que se dejaron arrastrar. Y los actos cometidos durante la campaña? Patrones despidiendo peones

porque no eran verdes. Conozco un caso de un agricultor, que al pagar un sábado a sus peones les rebajó los salarios a republicanos. Y los que compraron refrescos a un precio corriente, pierden fletes y dinero y lo dan a un precio increíble, para arruinar a un empresario pobre, lleno de familia, honrado, únicamente porque era jimenista. Esa es labor del Capital. Oiga señor Fournier; el Partido Republicano ha luchado en la llama, a campo

abierto; de cara al sol: contra el Clero, contra el capital, contra las intrigas de la argolla nefasta; contra el juego hipócrita del echandismo, en el asunto monjes de San Ramón.

Hemos sido soldados de batalla, atrincheraados en nuestras aspiraciones democráticas y levantando la bandera del ideal patrio, que peleábamos contra huerrilleros de montaña.

(Continuará)

ARAMÍS

Teatro Moderno

MIERC. 30 ENERO

A las 7 p. m.

Primeras partes de

Homicidio

Gran película de THOMAS MEIGHAN

A las 8.30 p. m.

He aquí mi esposa

drama emocionante por Milton Sills

Teatro Adela

MIERC. 30 ENERO

A las 7 p. m.

Por las nubes y con Mary

A las 8.30 p. m.

EL OTRO YO

LIONEL BARRYMORE

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

AMERICA

VIERNES 1º FEBRERO

REAPARECERA

LA GIOCONDA

Y

Rafael Arcos

Variedades

MIERC. 30 ENERO

A las 7 p. m.

Continuación de

La Novela Trágica

A las 8.30 p. m.

Los muertos vuelven....

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Imprenta Borrás Hermanos

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Notas de Alajuelita

La fiesta patronal del 15 del corriente estuvo muy hermosa. Nos satisface sobre todo la circunstancia de que no hubiera desgracia alguna que lamentar. El programa de la fiesta fué ejecutado fielmente y en realidad nos divertimos todos, tanto los de aquí como los de afuera. Al comercio no debe haberle ido del todo mal. La Filarmónica bajo la dirección de don Benjamín Herrera, estuvo a la altura de su fama y de sus progresos crecientes.

El Tesorero Municipal don Basilio Quesada, quien era echandista según dicen, fué sustituido por don Gilberto Carreras, de filiación volista. Aquí vamos juntos volistas y jimenistas, aunque no les guste a los echandistas.

¡Qué mal le fué a don Basilio de esta vez!

Me informan que en el presupuesto municipal y con motivo de la nueva ley, se que-

daron fuera las partidas para caminos y filarmónica. Sería malo esto, sobre todo por lo de los caminos, que en cuanto a la música, parece que don Gerardo está cansado de tantos violines

Tenemos mucha confianza en la obra que ha de realizar la Municipalidad republicana, sobre todo en lo de la cañería. Ojalá nos compongan la cañería y se evite que las llaves se tengan abiertas.

Los echandistas no salen de su disgusto porque la Municipalidad sea republicana, y nosotros, jimenistas, estamos muy contentos.

Con motivo del golpe eléctrico que sufrió el trabajador Antonio Madrigal, no hay luz en el pueblo. ¿Se pondrá pronto remedio a esto?

CORRESPONSAL

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELAS EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama